



## Introduction : Que signifie « Hapax Legomenon » ?

Imaginez ouvrir votre Bible, lire un verset, et rencontrer un mot qui n'apparaît nulle part ailleurs dans toute l'Écriture. Ce mot solitaire, unique, sans parallèle ni répétition, c'est ce que les spécialistes appellent un **hapax legomenon**.

Ce terme vient du grec ἅπαξ λεγόμενον (*hápax legómenon*), qui signifie littéralement « dit une seule fois ». En études bibliques, il désigne les mots qui apparaissent **une seule fois** dans toute la Bible (ou dans une section spécifique, comme l'Ancien Testament, le Nouveau Testament, ou un livre donné).

Mais quelle importance peut avoir un mot isolé ? Pourquoi cela devrait-il avoir de l'importance dans ta vie de foi ?

La réponse est aussi fascinante que profonde : **les hapax legomena sont comme des murmures divins, des clins d'œil cachés de l'Esprit Saint qui révèlent la richesse insondable du mystère de Dieu.**

---

### I. Une rareté qui parle : Regard historique

Dans l'Antiquité, le langage était soigneusement préservé. L'écriture était coûteuse, l'espace limité, et la transmission des textes sacrée. Dans ce contexte, le fait qu'un mot apparaisse une seule fois dans tout le texte sacré n'est pas anodin. Chaque mot était choisi avec une précision chirurgicale, inspiré par Dieu Lui-même.

Des premiers scribes juifs aux traducteurs chrétiens, la présence de ces termes uniques a toujours provoqué l'émerveillement. Dans l'hébreu de l'Ancien Testament, on trouve plus de 1 500 hapax legomena. Dans le grec du Nouveau Testament, on en compte environ 686.

Quelques exemples connus :

- « **Tsebiy** » (צְבִי) en Isaïe 4,2 : traduit par « gloire » ou « splendeur », ce mot n'apparaît que là pour parler de la beauté messianique.
- « **Epiousios** » (ἐπιούσιος) en Matthieu 6,11 : le mot utilisé dans le Notre Père pour « pain quotidien », qui n'apparaît nulle part ailleurs dans la littérature grecque classique, la Septante ou le reste du Nouveau Testament.
- « **Monogenēs** » (μονογενής) en Jean 1,14 : traduit par « Fils unique », en parlant du



Fils. Bien qu'il apparaisse à plusieurs reprises dans la Bible, sa portée théologique est unique lorsqu'il désigne le Christ.

---

## II. Pourquoi utiliser un mot unique ? Le mystère de la révélation divine

Dieu ne gaspille pas les mots. Dans la Bible, chaque terme est inspiré ; chaque syllabe a du sens. Quand Dieu inspire un **hapax**, Il communique quelque chose d'**irrépérable**, une vérité qui ne peut être contenue dans le langage humain ordinaire.

### 1. Exprimer l'ineffable :

Il existe des moments où les auteurs sacrés, mus par l'Esprit, sont confrontés au mystère de Dieu, de la grâce ou du Royaume. Les mots courants ne suffisent plus. Alors, un mot nouveau surgit. Un terme qui brise les moules, comme une fenêtre ouverte sur l'éternité.

« Ô profondeur de la richesse, de la sagesse et de la science de Dieu ! Que ses jugements sont insondables, et ses voies incompréhensibles ! » (Romains 11,33)

### 2. Mettre en valeur l'unicité :

Le mot unique sert de soulignement spirituel. C'est comme si l'Esprit Saint disait : « Sois attentif ici. C'est spécial. »

### 3. Susciter silence et contemplation :

Beaucoup de hapax ne sont ni faciles à traduire ni à interpréter. Et c'est là toute leur force. Ils invitent au **silence**, à la **lectio divina**, à l'émerveillement. Ils nous font sortir du confort du connu et entrer dans le mystère.

---

## III. Le hapax comme icône théologique : trois exemples qui nous ouvrent à Dieu

Regardons quelques hapax legomena qui peuvent nourrir notre vie spirituelle.



### 1. **Epiousios (ἐπιούσιος)** – Matthieu 6,11

« *Donne-nous aujourd'hui notre pain epiousios* »

Ce mot, généralement traduit par « pain quotidien », **n'apparaît nulle part ailleurs** dans la Bible ni dans la littérature grecque classique. Certains Pères de l'Église l'ont compris comme « **pain surnaturel** », c'est-à-dire l'**Eucharistie**. Saint Jérôme le traduisit par *supersubstantialem* dans la Vulgate.

#### **Application spirituelle :**

Quand nous prions le Notre Père, nous ne demandons pas seulement la subsistance corporelle, mais **le Christ Lui-même**, le Pain vivant descendu du Ciel. Chaque fois que nous disons « donne-nous aujourd'hui notre pain quotidien », nous nous ouvrons à recevoir la grâce eucharistique.

### 2. **Harpagmos (ἄρπαγμός)** – Philippiens 2,6

« *Le Christ, ayant la condition de Dieu, ne retint pas jalousement le rang qui l'égalait à Dieu* »

Ce mot n'apparaît qu'ici. Les traductions modernes le rendent par « s'en emparer » ou « en profiter ». Mais sa rareté a suscité des débats théologiques profonds.

#### **Application spirituelle :**

Le Christ ne s'est pas accroché à Sa gloire divine, mais Il s'est **anéanti** pour devenir serviteur. Il nous enseigne l'humilité radicale. À quoi nous accrochons-nous ? Que sommes-nous appelés à remettre ?

### 3. **Tétragramme (יהוה)** – le Nom ineffable

Bien que ce ne soit pas un hapax legomenon au sens strict (car il apparaît souvent), c'est un mot **unique**, sans traduction, sans voyelles, sans équivalent exact. Les Juifs le remplaçaient par « Adonai » (Seigneur) par respect. Les chrétiens y voient la révélation de l'**être même de Dieu**.



### Application spirituelle :

Dieu est à la fois **inaccessible** et **proche**. Son Nom est un mystère qu'on ne prononce pas, mais qu'on **adore**.

---

## IV. Que nous révèlent ces mots sur Dieu ?

### 1. Que Dieu dépasse toujours notre langage

Les hapax nous apprennent à **ne pas réduire Dieu à nos catégories**. Ils nous rappellent que Son mystère ne s'épuise jamais, même dans le vocabulaire sacré.

### 2. Que Dieu veut parler personnellement

Un mot unique est comme une lettre écrite juste pour toi. Il existe des messages de Dieu qui ne se répètent pas. Ils sont uniques, personnels, irrépétibles – comme chaque âme.

### 3. Que la Parole de Dieu est vivante

L'usage des hapax nous rappelle que **l'Écriture n'est pas un texte mort**, mais une **Parole vivante** qui continue à nous parler aujourd'hui.

« La parole de Dieu est vivante, efficace et plus tranchante qu'une épée à double tranchant » (Hébreux 4,12)

---

## V. Comment appliquer cela à notre vie spirituelle ?

### 1. Redécouvre la Parole avec émerveillement

Ne lis pas la Bible comme un simple livre. Approche-toi d'elle comme quelqu'un qui explore un jardin rempli de trésors cachés. Si tu trouves un mot étrange ou unique, **arrête-toi**. Médite. Prie.

### 2. Fais de la prière un lieu d'écoute

L'Esprit Saint continue de nous parler par des « hapax » dans notre vie. As-tu déjà reçu un mot unique, une intuition claire, un appel intérieur ? Accueille-le avec révérence. Écris-le.



Médite-le.

### 3. Développe une sensibilité théologique

Le hapax nous apprend à **nous arrêter devant le mystère**, à ne pas nous précipiter, à ne pas croire que nous comprenons tout. Il nous enseigne à **aimer le silence de Dieu** autant que Sa parole.

### 4. Renforce ta vie liturgique

De nombreux hapax sont liés à l'**Eucharistie**, au mystère du Nom, à l'acte rédempteur. La liturgie est le lieu où ces mots prennent vie. Participe activement, intériorise, adore.

---

## Conclusion : Le Dieu des mots uniques

Nous vivons dans un monde bruyant, rempli de répétitions, de mots vides, de messages en boucle. Au milieu de ce chaos, **Dieu nous parle avec des mots uniques**. Non pour nous troubler, mais pour nous séduire. Non pour nous égarer, mais pour nous conduire au cœur du Mystère.

Le hapax legomenon nous rappelle que dans la vie spirituelle, certaines choses **ne sont dites qu'une seule fois**, mais marquent pour toujours.

Peut-être que Dieu a déjà prononcé un de ces mots uniques sur ta vie. Peut-être attend-Il que tu le découvres. Ne te presse pas. Ouvre la Bible, et laisse le Dieu des mots uniques parler à ton cœur.

« *Le ciel et la terre passeront, mais mes paroles ne passeront pas* »  
(Matthieu 24,35)